

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: *España*, 1 peseta; *Ultramar*, 1,25; *Portugal*, 1,50; *Otros países*, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNÁN CORTÉS, 8, PRAL.  
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los corresponsales del periódico, ó dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

## 1.º DE MAYO DE 1895

Próxima la fecha de repetir la movilización universal de las fuerzas obreras que se preocupan del mejoramiento de su condición y de acelerar la hora en que desaparezcan para siempre los privilegios sociales, corresponde á todos los elementos activos de nuestra clase no desperdiciar un solo instante en aprestarse á tomar parte en tan hermoso acontecimiento.

Es la constancia la cualidad que debe predominar en los que aspiran á redimirse, y nunca mejor ocasión para hacer mérito de ella que el día solemnemente señalado para afirmar la solidaridad y la fraternidad entre todos los explotados del mundo y para renovar, con más alientos que nunca, el juramento de no dar descanso á nuestras energías y á nuestra voluntad hasta extirpar totalmente la explotación del hombre por el hombre.

Nuestros enemigos, molestados por la grandeza y la significación del acto del 1.º de mayo, hacen cuanto pueden por quitarle importancia y llegan hasta decir que de año en año ésta es menor; respondamos á ese proceder y á esa mentira llevando á la Manifestación obrera el mayor número de asalariados, haciendo que ese día se paralice el trabajo en todas partes.

Que desde hoy al 1.º de mayo no se hable de otra cosa en los talleres, en las fábricas, en las obras, en los sitios donde se reúnen los trabajadores y hasta en sus mismos hogares que de la Manifestación obrera universal y de cuanto con ella se relacione.

Que todo sea actividad, celo é interés para procurar que la Fiesta del Trabajo se celebre por considerable número de oprimidos.

Que todos los que sufren los tremendos rigores de la tiranía patronal y el criminal desamparo de esta sociedad gastada y corrompida, tengan un vigoroso arranque para negarse á trabajar el día 1.º de mayo y reclamar juntos, formando cuerpo inmenso y voz potentísima, la legislación protectora del trabajo, y, como más necesaria todavía, la JORNADA LEGAL DE OCHO HORAS.

Unión, mucha unión, es lo que necesitamos los trabajadores, para aniquilar los obstáculos que á la regeneración de nuestra clase se oponen, y nada puede hacerla más efectiva y sólida que mostrarnos todos el 1.º de mayo en igual actitud, formular las mismas reivindicaciones y expresar de un modo unánime la opinión de obtener por nuestro propio esfuerzo cuanto el interés de los productores exige.

¡A la obra, pues, y que nadie falte á su deber!

## LA SEMANA BURGUESA

El Ayuntamiento de La Coruña ha tomado en una de sus últimas sesiones el acuerdo de sufragar los gastos que ocasionen las funciones religiosas de Semana Santa en aquella localidad.

Que tal acuerdo no tiene nada de extraño, ya lo sabemos; pero hay quien se escandaliza de él porque en la Corporación municipal de La Coruña hay una mayoría republicana—de la cual forman parte librepensadores de tomo y lomo—que no ha dicho «esta boca es mía» para oponerse á que el pueblo coruñés, que sufre como el que más las consecuencias de la crisis económica reinante, pague de su bolsillo los gastos ocasionados por unas funciones religiosas que no han de llevar ningún pedazo de pan á la boca de los necesitados.

Los concejales republicanos de La Coruña hubieran hecho mal en oponerse á que se adoptase tan piadosa resolución, porque, al fin y al cabo, somos mortales y... ¡quién sabe lo que nos espera en la «otra vida», como proceden de perfecto acuerdo con su representación en oponerse á que la Corporación municipal de que son miembros establezca la jornada legal de ocho horas que para sus obreros ha reclamado la Agrupación Socialista coruñesa.

Bastante hacen los republicanos con hablar de la conveniencia de adoptar medidas favorables á los obreros... para que sean otros los que las adopten.

¡Felices los concejales republicanos de La Coruña, que encontrarán un excelente refugio en la gloria celestial! Amén.

Con la caída del Gobierno del Sr. Sagasta ha coincidido la reapertura de una porción de casas de juego que

se hallaban cerradas por efecto de la persecución de que las hizo objeto el saliente gobernador de Madrid.

Durante estos últimos días y estas últimas noches han sido sorprendidos algunos círculos de recreo en flagrante delito de tirar á Jorge de la oreja; pero hay quien dice—malévolamente, por supuesto—que el rigor de las autoridades en este asunto sólo perjudica á las casas de juego que no se ponen en condiciones de tener *bula*.

Podrá ser cierto este rumor...; pero no hagan ustedes caso *mayormente* de estas *habladurías*.

Y dejemos el asunto sobre el *tapete*.

¡Nada más que el asunto!

Las palabras pronunciadas en el Parlamento alemán por nuestro correligionario Singer—y que en otro lugar de este número publicamos—oponiéndose á que el Reichstag felicitase al príncipe de Bismarck con motivo de su fiesta onomástica—la del príncipe—, han sido consideradas como «enormidades» por *El Imparcial*, diario liberal... y tal.

En concepto de *El Imparcial* debe ser muy digno de consideración un hombre que, como Bismarck, ha sido tenaz adversario de toda clase de libertades para el pueblo alemán y ha puesto todo su empeño en trabajar *pro domo sua*.

¡Valiente liberal!

nos está resultando *El Imparcial*!

Lo de Cuba se va agriando por momentos.

La lucha de intereses encontrados—en cuyos móviles no tenemos arte ni parte los que no pertenecemos á la clase de los bandidos legales—se ha encendido de tal modo en *nuestras* Antillas, que va á ser necesario mandar á ellas casi toda la juventud obrera de España para apaciguar los ímpetus guerreros de los separatistas.

Las tropas que han embarcado con dirección á las Antillas españolas, para combatir la insurrección, llevan el *consuelo* de que, al emprender su viaje, han sido despedidos con *mucho afecto* por la clase cuyos intereses van defender.

La cual viene á hacer en esta cuestión el papel de capitán Araña.

Los republicanos progresistas de Valencia no han podido entenderse—bastaba que fueran republicanos—en la reunión celebrada por ellos para oír las explicaciones de los representantes en la Asamblea que ha celebrado recientemente el *partido*—¡y tan partidol!—en esta capital. ¡Figúrense ustedes el *jollín* que se armaría en la reunión de los progresistas valencianos!

Tan grandes han sido las excisiones intestinas despertadas con este motivo, que el diputado Sr. Dualde y el jefe de los progresistas de Valencia, Sr. Campillo, han hecho pública su retirada de la vida política.

Se descomponen los republicanos de una manera tal, que hay que llevar á la nariz las manos... ¡porque huelen muy mal!

En el número pasado señalábamos como signo de decadencia de la sociedad en que vivimos los escándalos que están dando en Algeciras los sodomitas de la aristocracia.

Hoy nos toca hablar del escándalo promovido en Londres por Oscar Wilde, poeta mimado de la aristocracia inglesa, y el cual ha dado lugar á un proceso por dedicarse entre sus admiradores al feo vicio que corrompió á Sodoma.

Y cómo nos reímos nosotros ahora al recordar que Oscar Wilde era decidido adversario de las *crudezas* literarias de Zola!

La mala yerba abunda, como es sabido; pero no puede resistir la competencia de los hipócritas que traen el mundo á mal andar.

Con el título de *La Democracia Social* ha comenzado á publicarse en esta villa y corte un diario que pretende defender á su manera los derechos de los trabajadores.

Y para demostrar qué clase de demócrata es, dice en su primer número que no está afiliado á ningún partido.

Lo cual es una prueba más de que el nombre no hace á la cosa, como en su idioma dicen los franceses.

¡Bonito *seudónimo* usa *La Democracia Social*!

¡Gracias á que ya la han conocido!

Entre el cabildo metropolitano de Zaragoza ha reinado gran marejada con motivo de la elección de vica-

rio para reemplazar al cardenal Benavides, que ha pasado á *mejor vida*.

Suponemos que los compadrazgos no habrán dado lugar á esa marejada, porque todos sabemos que los ministros del Señor (y no aludimos á D. Carlos, á quien también llaman así) faltarían á su deber si se dejaran mover por el estímulo de algún interés terrenal.

Malo es, no obstante, que *cabildos* neos anden en *cabildeos*!

Un colmo.

Según algunos periódicos burgueses, se hallan sin cobrar sus jornales los trabajadores ocupados en las obras de los asilos que la Sociedad Protectora de los Pobres está construyendo en la Moncloa.

Y dirá el que allí no cobre

lo que vale su tarea:

—Si esto es proteger al pobre...

¡que baje Dios y lo vea!

## EL SOCIALISMO ES LA LIBERTAD

El principal argumento que antes manejaban contra el Socialismo revolucionario sus enemigos era la imposibilidad de que sus principios se realizasen.

Ahora el argumento que más emplean es que si el Socialismo se planteara, la libertad de todos los individuos quedaría anulada.

La sustitución de un argumento por otro entraña un paso atrás en los que combaten el Socialismo. Con el primero pretendían sostener que las doctrinas socialistas nunca encarnarían en los hechos; con el segundo admiten la posibilidad de que se planteen, aunque afirmando que al ocurrir tal cosa la libertad moriría por completo.

Quien lejos de retroceder avanza en el campo de la crítica, es el Socialismo. No una vez, sino muchas, y no ya con palabras, sino con hechos, ha demostrado que nada hay en él que tenga carácter utópico. Ni aspira á cosa alguna que no señale ya el mismo desenvolvimiento del sistema capitalista, ni pretende realizar ningún acto que se oponga á las leyes naturales.

Y lo mismo que ha demostrado eso respondiendo al primer argumento, puede demostrar, contestando al segundo, que el Socialismo no es ni puede ser enemigo de la libertad del individuo; antes, al contrario, es el principal campeón de ella.

En la actual sociedad, esto es, en la sociedad capitalista ó burguesa, las nueve décimas partes de los seres humanos están sometidos á la otra décima. Esta les impone leyes, ésta les priva del alimento intelectual, ésta les dicta las condiciones en que han de trabajar, ésta les cohibe en todo lo que pretenden hacer en pro de sus intereses, ésta, en fin, las liga y sujeta con toda clase de trabas y restricciones.

Si tal es en el presente régimen la situación de la inmensa mayoría de las personas, ¿cómo el Socialismo, que quiere sustituir aquél por otro equitativo, armónico y justo, puede ser la negación de la libertad y quitar á dichas personas lo que hoy no tienen? ¿Cómo puede el Socialismo, que lucha por que cada individuo sea dueño del fruto de su trabajo y por que la sociedad mantenga y cuide ampliamente á todos los impedidos, representar la tiranía y anular la libertad de nadie? Sólo puede atribuirse acción tan maléfica padeciendo un grave error ó combatiéndole de mala fe.

¿Qué necesita todo individuo para ser libre, para proceder con entera independencia y con arreglo á su juicio? Que ningún otro, valiéndose de la fuerza directa ó indirectamente, ó sumiéndole en la ignorancia, le ponga en el caso de realizar actos contra su deseo ó contra sus intereses.

El Socialismo destruye el acaparamiento de la riqueza, suprime las clases sociales, mata los antagonismos entre los hombres; y al verificar esto acaba con las causas que originan la supeditación de unos individuos á otros y crea las condiciones que garantizan á todos su libertad y su independencia.

¿Quién, en un régimen donde no haya clases sociales tendrá que cumplir una ley que vaya contra sus intereses? ¿Quién, donde no haya patronos, ni clase dominante, sino únicamente productores con iguales derechos y con iguales deberes, tendrá que someterse á la voluntad de otro por temor á un abuso de autoridad ó á perder el trabajo? ¿Quién, donde la instrucción se prodigue y donde todos tengan medios de vida, se verá sobornado al emitir su opinión ó su voto, ó los dará sin saber por qué? ¿Quién, en un sistema basado en la armonía de in-



tereses, podrá disponer de fuerza material para imponer sus opiniones ó sus proyectos á los demás hombres? Nadie, absolutamente nadie.

En ese estado, que es el que el Socialismo trata de crear, no puede haber tiranía ni despotismo, y no puede haberlos, porque no habrá explotación humana, que es la que los engendra.

Entonces, solamente entonces, esa libertad tras la cual ha ido ansioso el género humano y por la que se han vertido mares de sangre, no será una ilusión, como lo ha sido hasta ahora, sino una cosa real y positiva.

Indudablemente los que de buena fe suponen que el sistema igualitario ó socialista acabará con la libertad, es porque toman por tal la libertad que hoy existe, la libertad burguesa. Y en este caso no se equivocan.

La libertad de que unos cuantos puedan convertir á sus semejantes en simples medios de producción, en instrumentos de riqueza, la suprimirá el Socialismo.

La libertad de que una clase improductiva explote, ahorroje y merme extraordinariamente los medios indispensables á la vida de los que con su trabajo, manual ó intelectual, crean todo lo útil, también la suprimirá.

La libertad de hacer de la mujer y del niño un simple aditamento de la máquina, será por él suprimida.

Y suprimirá igualmente la libertad de embrutecer no dando la debida instrucción, la libertad de envenenar adulterando todos los géneros alimenticios, la libertad de asesinar no adoptando las medidas que reclama todo trabajo peligroso, la libertad de prostituir aprovechando las angustias de la miseria, y otras muchas libertades que gozan actualmente los que dominan y oprimen á la clase productora.

Todas esas libertades, ó, mejor dicho, todos esos inicuos medios de que se valen los privilegiados para someter y atormentar á los asalariados, los hará desaparecer radicalmente el Socialismo. Contra ellos va, y no cesará en su campaña hasta que los haya vencido.

Por consiguiente, el triunfo del Socialismo, en vez de entrañar la muerte de la libertad, significará la vida de ésta; vida plena, total, amplísima, porque sobre ser difícil que nadie atente contra ella, faltará ambiente para que el atentado prospere.

¡Sí; el Socialismo es la libertad, y á él deben venir cuantos aborrecen la tiranía.

## UNA FÁBRICA COLECTIVA

Los lectores de este semanario recordarán que la Federación de Vidrieros sostenía una huelga en Cervelló. En la última correspondencia fechada en aquel pueblo, que apareció en las columnas de *EL SOCIALISTA*, se indicaban los propósitos que tenía la Federación de construir una fábrica colectiva antes que rendirse al burgués Meusa. El proyecto era gigantesco; la realización, dada la situación de la clase trabajadora, un poema de sacrificios, de esfuerzos y voluntad por parte de los trabajadores. Y, sin embargo, esto se ha realizado. ¿Cómo? La Federación de los Vidrieros es de las más poderosas de España. Cuenta, poco más ó menos, con 400 afiliados. El número es pequeño, pero esos 400 hombres están tan bien unidos, el espíritu de disciplina está tan arraigado entre ellos, tal respeto tienen á los acuerdos, considerados como su ley social, que esos 400 hombres se convierten en una sola opinión y un solo brazo para obrar. Esto es lo que hace fuerte á la Federación para luchar con los patronos y poderosa para construir fábricas.

Así es, que cuando el Comité Central emitió la idea pidiendo á las Secciones su aprobación y esfuerzo para realizarla, todas contestaron unánimes. Desde luego todos los afiliados pagaron el 10 por 100 de sus salarios para subvenir á los gastos de construcción, en la que se empleó á los huelguistas de la fábrica Meusa. Inmediatamente el Comité Central emitió acciones de 10 duros, reintegrables con el 5 por 100 de interés, pero sin que den al accionista ningún derecho sobre la propiedad de la fábrica, cuya forma colectiva ha de ser sagrada mientras la Federación exista. La inmensa mayoría de estas acciones han sido tomadas por los mismos federados, pagando por fracciones de uno, dos, tres y más duros, hasta completar la suma de 50 pesetas.

Y no se crea que la empresa sea de poca monta. Un hermoso y grande edificio, con un horno y cuatro crisoles, cuya colocación corre á cuenta de una casa de París, representa, con herramientas y artefactos, un capital de 6.000 duros. Liebknecht, el infatigable campeón del Socialismo, decía en Stuttgart con motivo de la fundación de un periódico: «No somos millonarios, pero somos dos millones de amigos que daremos un real para la empresa.» No sé positivamente si dijo un real ó un marco; pero sepase que dos millones de reales son cien mil duros, y con esa suma se crea un periódico diario de gran circulación. La asociación realiza este milagro. Y quien dice para fundar un periódico, lo dice también para otras empresas. Las Sociedades obreras de Inglaterra cuentan con un capital de millones, y con ese dinero declaran huelgas y vencen muchas veces. La clase trabajadora sostiene una lucha grandiosa para la que se necesitan muchos elementos: periódicos, folletos, Congresos, *meetings*, agitación política. Todo eso significa un gasto enorme, que asusta á primera vista. Y, sin embargo, nada hay más sencillo de arreglar. La asociación es la multiplicación del céntimo individual que forma inmensos capitales.

Con que ya lo sabéis obreros: con la asociación llevaréis á cabo empresas fabulosas. Ninguna dificultad humana es insuperable cuando se unen fuertemente mi-

llares de esfuerzos individuales concentrando su acción en formidable poder. Si se os antoja apoderaros del gobierno de los pueblos y cambiar el orden social establecido, ese gobierno será vuestro y el orden burgués vendrá abajo para jamás levantarse.

Los vidrieros de Cervelló han ganado más que una huelga. Un economista burgués, *entusiasmado* con la empresa, diría que han resuelto el problema social. No diremos nosotros eso, porque no es así mientras tengan enfrente y por todos lados una sociedad burguesa que impone sus leyes y su modo de ser, y que, forzosamente, cohibirá la libre expansión de una fábrica colectiva con arreglo á los más puros principios del Socialismo; pero, así y todo, los huelguistas de Cervelló pueden asegurar que han destrozado por completo á su enemigo el burgués Meusa. Ya no tendrán patrono. Entrarán en la nueva fábrica como dueños y operarios, y mientras vivan y acaten el reglamento que ellos mismos discutirán, aprobarán ó reformarán, la fábrica será la casa paterna para todos. ¡Bien por la Federación Vidriera! No todas las Sociedades obreras pueden emanciparse así por ser distinta la industria y más costoso el establecimiento; pero el ejemplo ha demostrado que la asociación y la voluntad lo pueden todo. Lo que no se puede crear se conquista, y por la conquista del mundo burgués se convertirá el mundo en una colectividad de trabajadores libres. La política socialista, que no es farsa, sino lucha natural que hemos de sostener para ganar la plenitud de nuestros derechos, lleva el espíritu é intención colectivista á las leyes, modificándolas en ese sentido. La política socialista es la inyección de savia sana que ha de purificar y curar el podrido cuerpo social que hoy nos apena. Los vidrieros, con dinero, han construido una fábrica de su propiedad. Los trabajadores todos, entrando vigorosamente en la política socialista, transformarán la propiedad burguesa en patrimonio social.

Nosotros no nos fijamos precisamente en el hecho de construir una fábrica. Tiene mucha más importancia para nosotros la firmeza y la disciplina de la Federación Vidriera, el inmenso prestigio moral que esta Asociación ha conquistado, con la ejemplarísima conducta que ha observado en esta lucha que acaba de coronar de tan soberbio modo. Ni la más mínima excisión en sus filas, ni vacilaciones de ningún género. Todos han cumplido rigurosamente la consigna de resistir á todo trance. La Federación Vidriera presenta un ejemplo de organizaciones fuertes. No hay en ella ni alardes filosóficos, ni pactos libres. Toda su fuerza consiste en estar bien unidos para defenderse de los patronos y mejorar sus condiciones de trabajo. Su organización funciona sobre las más sencillas bases, rindiendo culto á este verdadero y puro principio de la democracia: la ley de nuestra sociedad emana de todos.

Se reúnen, discuten y acuerdan. Después todos obedecen sin replicar. He aquí un modelo. Imitémosle.

El 1.º de mayo, en ese hermoso día que los trabajadores del universo entonan con potentísima voz sus reivindicaciones, la nueva fábrica de Cervelló inaugurará oficialmente sus tareas. Es decir, se hará solemnemente la toma de posesión, porque en ese día los trabajadores harán fiesta considerando al 1.º de mayo como el patrón de la fábrica. Se encenderá el horno, y cuando el fuego haya convertido la dura masa en líquido incandescente, un operario, quizá el presidente de la Federación, modelará el primer *porron* ó *copa*, á guisa de brindis sacramental, por la prosperidad del establecimiento. Después, á bendecir el 1.º de mayo, haciendo votos porque su aliento revolucionario establezca pronto sobre la tierra este precepto socialista: «Fuera zánganos ó burgueses; la tierra para el cultivador; la máquina para el obrero; la ciencia para el bien y descanso de todos.»—J. PICH Y CREUS.

## UN EXPLOTADOR MODELO

Demostramos en el anterior artículo (I) que uno de los objetos que se proponía el Círculo de Obreros de Matagorda, fundado por el celeberrimo marqués de Comillas, era embrutecer con una enseñanza nociva y someter más á la voluntad de aquél á los obreros que explota en dicho punto.

Vamos ahora á probar que la instrucción que el referido Círculo trata de proporcionar á los obreros es, de una parte, la que conviene á los intereses inmediatos del aristócrata explotador, y de otra, la que sirve para mantener á sus asalariados en el estado de dependencia en que hoy viven.

Según los artículos que se refieren á este particular, la instrucción abarcará estos extremos: primera enseñanza, conocimientos teórico-prácticos para obtener el título de maquinista naval y lo que quepa aprender en las conferencias artísticas ó literarias que se celebren.

Con el primer medio, la *Trasatlántica* obtiene obreros algo instruidos, que le realizarán una producción más abundante y perfecta que la que le harían si no lo fueran; con el segundo medio aumenta considerablemente el número de maquinistas navales, haciendo así posible la baja en los salarios que aquéllos perciben; con el tercero consigue dar vida y consistencia á los errores y preocupaciones que aun privan entre muchos trabajadores.

(1) Véase el número 471.

Esta última afirmación exige que la aclaremos. Las conferencias artísticas ó literarias en general no son malas, pero cuando revisten un carácter religioso y reaccionario, y se dedican á hombres de ninguna ó de escasísima instrucción, su efecto tiene que ser pésimo.

Y de este carácter serán necesariamente las conferencias que se celebren en el Círculo Obrero de Matagorda.

No es que deduzcamos esto solamente de que el tal Círculo esté bajo la advocación de San José, de que dependa directamente del obispo de Cádiz y de que su fundador sea un beato de primera, sino que lo indican claramente algunos de los preceptos reglamentarios de dicha Sociedad.

El artículo 16 dice así:

Podrán celebrarse conferencias y veladas artísticas y literarias, siempre que lo consienta el presidente, de quien habrá que solicitarlo con anticipación.

¿Por qué esa facultad al presidente de prohibir conferencias y veladas? Indudablemente para que éste examine el carácter de las mismas y consienta tan sólo las que encajen perfectamente en el estrecho criterio de los que han dado vida al Círculo de Matagorda.

El artículo 18, referente á los libros que han de formar la Biblioteca del Círculo, confirma lo que acabamos de exponer. He aquí su contenido:

Todos los libros ó cualquiera otra clase de impresos que se reciban con destino á la Biblioteca, se depositarán en la Secretaría del Círculo, y ésta los entregará siempre al conciliario, quien los hará llegar, si los cree convenientes para la Biblioteca, al individuo de la Junta Directiva encargado de ella.

¿Y qué libros creará convenientes para la Biblioteca el conciliario? Pues puede calcularse con saber que el que desempeña ese cargo es el capellán del dique de Matagorda.

Nada más tenemos que decir para convencer á nuestros lectores de que lejos de proponerse el marqués de Comillas beneficiar á los obreros del referido dique con la instrucción que piensa darles, lo que va buscando con ella es acrecentar su fortuna y perpetuar la esclavitud de sus explotados.

Cuanto á los beneficios de carácter económico y recreativo que el susodicho Círculo proporcionará á sus individuos, se formará idea de ellos por lo siguiente:

Que los asociados disfrutarán de las ventajas que ofrece la Caja de Préstamos é Imposiciones que en breve establecerá la Compañía *Trasatlántica* para su personal. (Caja que será para la Compañía de muy buenos resultados.)

Que tendrán participación en las ventajas que la Compañía *Trasatlántica* conceda respecto al arriendo ó disfrute de las casas de obreros que la misma construya. (Otro negocio para la *pobrecita* Compañía.)

Que podrán pertenecer á la Sociedad cooperativa de consumos de la Compañía *Trasatlántica*. (Que será la única que se beneficie de dicha Sociedad.)

Y que podrán hacer consumo, pagando en metálico ó en fichas que les proporcionará la Compañía, en el café que ésta instalará en el local del Círculo. (Con objeto de librarles de peso en los bolsillos.)

No cabe duda que el sistema inventado por el marqués de Comillas para quedarse con cuanto ganen los trabajadores del dique de Matagorda, es de lo más perfecto que se conoce hasta el día. Bien se ve que es un ferviente católico, y que el dios en que cree le ayuda con su divina sabiduría.

¡Dichosos estos tiempos en que por haber gendarmes y Guardia Civil estamos libres de bandidos como Cartouche y José María!

Demos gracias por ello al régimen burgués.

## HOMENAJE Á LA «COMMUNE» Y Á CARLOS MARX

### ALICANTE

La Agrupación Socialista ha conmemorado la proclamación de la *Commune* con un té. La concurrencia al acto fué numerosa.

Usaron de la palabra, entre otros compañeros, los correligionarios Escobedo, García (R.), Pinar Nevado, Martínez (E.), Pujalte, Morales, Hernández, Carratalá, Lucie (F.), Domenech y Valero.

También dedicaron algunas frases al hecho que se conmemoraba los compañeros Bayle, Ibáñez, Cremaes y Mataix, de la Sociedad de Trabajadores del puerto «La Marítima».

Todos los oradores, que fueron muy aplaudidos, ensalzaron el glorioso alzamiento del 18 de marzo de 1871, poniendo en relieve el heroísmo de los que le realizaron y condenando enérgicamente á sus verdugos.

Cantándose el himno socialista se puso término á la reunión.

### LINARES

Como siempre, los socialistas de Linares han conmemorado el glorioso aniversario del alzamiento del pueblo de París el 18 de marzo, y, como todos los años, el elemento consciente ha probado que la causa santa del trabajo va realizando notables progresos.

La fiesta burguesa «el 11 de febrero» ha pasado este año por vez primera desapercibida para el pueblo linaresense, prueba fehaciente de que lo que representa no agrada á los trabajadores, del desbarajuste que se observa en las filas de sus partidarios y del descrédito en que han caído los prohombres republicanos. En cambio, «el 18 de marzo», fecha proletaria, va alcanzando más



relieve y apareciendo á los ojos de los trabajadores con la grandeza que á su significado corresponde. El 18 de marzo, como el 1.º de mayo, aumenta su importancia de año en año.

La noche del citado día se vió el local del Centro completamente lleno de trabajadores, faltando sitio para muchos. Entre los concurrentes se vió, como es costumbre, un número relativamente importante de compañeras.

El acto principió con un saludo de la presidencia y después se leyó el extraordinario de LA GUERRA SOCIAL, que aquí denominamos *la robada* por haber sido secuestrado dicho número. La parte oral estuvo á cargo de los compañeros José López (panadero), Castor, Pedro García, Antonio López y Ochoa, que relataron de los hechos que dieron origen á la proclamación de la *Commune*, los combates subsiguientes que sus valientes defensores sostuvieron con los reaccionarios versalleses, y las reformas que la *Commune* llevó á cabo durante el corto tiempo que vivió, criticando duramente á la Iglesia por sus perniciosos trabajos para que la Humanidad yaciera sumida en el oscurantismo.

Se honró la memoria del insigne Carlos Marx y se recordó la relación que existe entre esta fecha y la del 1.º de mayo, demostrando que el calendario socialista obrero aumenta sus páginas.

Por vez primera han tomado parte oficial en el acto las Sociedades obreras «El Freno», «Obreros panaderos», «La Solidaridad», «La Armonía» (en organización) y la Agrupación Socialista.

Lo expuesto por los compañeros que usaron de la palabra fué del agrado de la concurrencia y oído con religioso silencio.

Por último, se terminó tan importante acto con un modesto banquete, en que no se excluyó á nadie, costeado por suscripción, tomando parte en él más de 80 comensales de uno ú otro sexo, los cuales brindaron á la memoria de los mártires de la *Commune* é hicieron votos sinceros por el adelantamiento de la transformación social que inició el pueblo obrero de París el 71. Hubo la mayor fraternidad, despidiéndonos todos con apretones de manos, abrazos fraternales y vivas á la *Commune* y á la Revolución social.

El tributo rendido en Linares á la memoria de los valientes que dieron su sangre por el bien común, no ha podido ser más significativo é importante.—*El corresponsal.*

### VILLANUEVA Y GELTRÚ

Con mayor animación que otros años han celebrado los socialistas de esta localidad el XXIV aniversario de la proclamación de la *Commune* de París.

Terminado el modesto refrigerio, los compañeros Rafols, Soler, Inglada, Rimbau, Santujini, Ventura y Milá leyeron varios artículos y poesías, dedicadas á la *Commune*, unos originales y otros debidos á la pluma de correligionarios de otras poblaciones.

Los compañeros Cuadrat, Baiges, Bernat y el veterano Miravent, de la vecina villa de Sitges, dedicaron cariñosos recuerdos á los valientes defensores de la *Commune* y anatematizaron á Thiers, Mac-Mahon, Gallifet y demás lacayos de la burguesía que regaron con sangre proletaria las calles de París.

El que esto escribe resumió todo lo expuesto, haciendo resaltar la significación y el valor del movimiento revolucionario del 18 de marzo de 1871.

Todos los compañeros fueron muy aplaudidos. La fiesta duró cuatro horas, y en ella, á más de honrar la memoria de los que han escrito en la historia del proletariado una de las páginas más hermosas, dióse á conocer á algunos compañeros de trabajo, que tenían escasa noción de nuestras ideas, la bondad de los principios socialistas y el sólido fundamento en que descansan.

El Círculo presentaba un hermoso aspecto. Bajo los pliegues de la bandera roja destacábase el retrato de Carlos Marx y los de algunos célebres comunales que perecieron defendiendo las ideas redentoras; y encima de esos retratos veíase una magnífica corona de yedra, siemprevivas y pensamientos, cual señal del recuerdo imperecedero que de uno y otros guarda el proletariado consciente.

El acto terminó con vivas á la *Commune* y á la redención de la Humanidad.—*El corresponsal.*

### PALMA DE MALLORCA

La Agrupación Socialista ha celebrado el XXIV aniversario de la *Commune* de París con un té, en el que han tomado parte, con sus respectivos representantes, las Sociedades de resistencia de Carpinteros, Zapateros, Herreros y Albañiles.

El salón del Centro, adornado con gusto y sencillez, vióse el 18 de marzo lleno de concurrentes.

El compañero A. Torres, que presidió, expuso que el objeto de la fiesta era conmemorar la fecha que hizo inmortal el pueblo de París al proclamar la *Commune*.

Caubet, de la Sociedad de Carpinteros, después de dar las gracias por la invitación, en nombre de sus representados, se adhirió al acto que se conmemoraba y dió un viva á la *Commune*.

En nombre de los Albañiles hizo lo mismo el compañero Serra en breves palabras.

Gari, en representación de la Sociedad de Herreros, manifestó que jamás debemos olvidar la fecha en que se levantó el pueblo obrero de París y en que los defensores de la *Commune* dieron su vida por la más grande de las causas. Terminó su discurso dando un viva á la *Commune* y á otro á Carlos Marx.

Bestard, por la Federación Local, pronunció un bre-

ve discurso señalando la importancia del hecho que se conmemoraba, terminando su peroración con un viva á la *Commune*.

Roca, en nombre de la Agrupación Socialista, explicó el carácter político y económico de la *Commune*, relató sus principales hechos, ensalzando el derribo de la columna de Vendôme, y expuso con muchos detalles la bárbara carnicería que con los comunales hizo la infame burguesía francesa acaudillada por Thiers.

El compañero Torres, que tenía la representación de Zapateros, resumió, haciendo la historia de la *Commune* desde su principio hasta la *Semana sangrienta*; estableciendo en un brillante período la diferencia que había entre los jefes comunales y los jefes burgueses; señalando á éstos como los únicos culpables de los arroyos de sangre obrera que corrieron por París, y afirmando que esa sangre será vengada con el triunfo de los hermosos ideales que el Socialismo defiende.

Los compañeros que hablaron oyeron muchos aplausos, disolviéndose la reunión en medio del mayor orden. B. PUIG, secretario.

### PUEBLO NUEVO DEL MAR

Con extraordinaria animación y numerosa concurrencia ha celebrado la Agrupación Socialista, en unión de la Agrupación valenciana, la memorable fecha del 18 de marzo de 1871.

El acto se verificó en el salón del piso principal del Café de Oriente. En el sitio destinado á la presidencia se colocó la bandera de la Agrupación y el retrato del inolvidable Marx. Entre la concurrencia veíase á gran número de compañeras.

Abierta la sesión por Soto, explicó en breves frases el motivo de la velada.

Cervera, de la Agrupación valenciana, ensalzó la gloriosa fecha de la *Commune* y recomendó á los presentes el estudio de las doctrinas socialistas para trabajar con fe desde nuestro Partido por el triunfo de la igualdad social.

Pérez, también de la Agrupación valenciana, leyó algunas poesías, que fueron muy aplaudidas.

Pons, en nombre de la Sociedad del Arte del Hierro, dedicó un recuerdo á los valientes defensores de la *Commune* y dijo que todos los obreros deben abrazarse á la bandera roja, símbolo de su redención.

Carlos Serra, socialista novel, manifestó que por hallarse cohibido á causa de la importancia de la reunión y de ser la primera vez que intervenía en actos del Partido, no podía expresar cuanto él deseaba, pero que recomendaba á todos firmeza y constancia para defender y propagar las ideas socialistas, únicas, á su juicio, que han de librar al proletariado de la esclavitud económica que hoy sufre.

Gascó hizo la historia de la *Commune*, señalando los actos principales que la misma realizó, puso en relieve las acciones heroicas que realizaron las mujeres y dijo que en ellos deben inspirarse cuantas compañeras profesan los principios socialistas.

Porque necesitaréis el espacio, no indico más acerca del extenso di curso pronunciado por este compañero, que comprendió una porción de hechos y citas relacionados con la célebre insurrección parisiense.

El compañero presidente hizo el resumen, recomendando á todos la propaganda de los redentores principios que defiende el Socialismo revolucionario.

La reunión se disolvió en medio del mayor orden. *El corresponsal.*

### TARRAGONA

Celebróse el glorioso alzamiento del pueblo de París con una velada político-literario-musical.

Como en años anteriores, los balcones del Círculo Socialista aparecieron engalanados con colgaduras rojas, desde las primeras horas de la mañana del día 18.

A las nueve de la noche dió principio la velada con un paso doble ejecutado á guitarra y bandurria por los compañeros F. Serra y J. Nayén, que hicieron gala, en el transcurso del mencionado acto, de la maestría y sentimiento musical que les distingue.

El compañero J. M. Papió leyó una poesía dedicada al trabajo. El compañero Ramón Huguet hizo la apología de la *Commune*, que por su brillantez y por la elocuencia con que expuso los hechos más salientes de aquel movimiento, cosechó merecidísimos aplausos. El compañero Tarrés afirmó, en su excelente peroración, que la implantación del Socialismo se impone, y que se aproxima á pasos agigantados el día en que el proletariado tremolará, sobre las ruinas del caduco edificio capitalista, su roja bandera. Los compañeros A. Olivo, F. Grau, I. Valls y F. Guinovart cantaron admirablemente las más escogidas piezas de su repertorio, acompañándose con el armonium el profesor J. M. Pla; y, finalmente, el compañero C. Huguet, que ocupaba la presidencia, hizo el resumen de la velada, pronunciando un buen discurso, haciendo constar de una manera excelente que las Sociedades obreras han de aceptar espontáneamente la política, pero la política de clase, puesto que los actuales Gobiernos, sea cual fuere su forma, prestan siempre su incondicional apoyo á la burguesía.

A este acto asistieron representaciones de las Sociedades de Toneleros, Carpinteros, Zapateros, Peones, Picapedreros, Tipográfica y Consejo de la Federación Local. Los balcones del Centro Obrero también estuvieron engalanados con colgaduras rojas.—*El corresponsal.*

Hemos recibido un ejemplar de *El ABC de la Astronomía*, y otro de *Lombroso y el Espiritismo*, que acaba de publicar la Biblioteca de *La Irradiación*. Agradecemos el envío.

## NOTICIAS DEL 1.º DE MAYO

### ESPAÑA

La Comisión organizadora de la Manifestación del 1.º de mayo en Madrid se reunirá el día 15, á las ocho de la noche, en la calle de Jardines, 20, 2.º, adonde concurrirán los representantes de las Sociedades que se adhieran á la Fiesta del Trabajo.

—El Comité de la Unión General de Trabajadores ha dirigido una circular á todas las organizaciones que pertenecen á ella recordándoles el deber en que están de tomar parte en la Manifestación del 1.º de mayo, y haciéndoles algunas observaciones respecto á la conducta que deben seguir al dar cumplimiento á dicha obligación.

En el próximo número insertaremos ese documento. —Los barberos de Barcelona han efectuado una reunión para ocuparse del modo cómo han de celebrar la fiesta del 1.º de mayo.

Con el mismo objeto han verificado reuniones otras muchas Sociedades de la capital de Cataluña.

—La Agrupación Socialista de Bilbao ha resuelto ponerse de acuerdo con las de Sestao y La Arboleda para organizar la Manifestación del 1.º de mayo.

—El concejal socialista Orte ha presentado una proposición en el Municipio bilbaíno pidiendo se concedieran 1.000 pesetas á la Federación Local obrera para celebrar la Fiesta del 1.º de mayo.

En su apoyo dijo que cuando el Ayuntamiento de Bilbao vota cantidades para carreras de caballos, círculos de recreo como «El Sitio» y construcción de iglesias, no podía negar la que él pedía para un acto tan civilizador y de tanta trascendencia como el que representa la Manifestación del 1.º de mayo.

Ningún concejal tuvo valor para combatir las razones expuestas por nuestro correligionario, pero la rechazaron con sus votos.

Liberales, carlistas y republicanos, unidos por el odio á todo cuanto signifique beneficiar al obrero, votaron contra la proposición del concejal socialista.

Aunque pudiera parecerlo, la jornada de éste no ha sido del todo perdida.

### FRANCIA

El Secretariado Nacional del Trabajo, el Consejo Nacional del Partido Obrero y la Federación Nacional de las Bolsas del Trabajo, han publicado manifiestos recomendando á los trabajadores franceses que se preparen á tomar parte en la sexta movilización del proletariado universal.

## DE NUESTROS CORRESPONSALES

Sitges, 2 de abril de 1895.

Voy á rectificar varios errores en que han incurrido algunos periódicos al reseñar el *meeting* que celebramos los socialistas en honor de la *Commune*.

*El Eco de Sitges* ha dicho que el compañero Durán habló de los debates que sostuvo en el Congreso de agricultores celebrado en Villafranca, y al cual califica el citado periódico de socialista. Ni una sola palabra pronunció el compañero Durán referente al Congreso de agricultores, concretándose á historiar los hechos más culminantes que realizó la *Commune* y á enaltecer á sus defensores.

Respecto á los escritos leídos por el compañero Capdet también ha pecado de inexacto *El Eco*, pues todos ellos se refieren al hecho que se conmemoraba.

De nuestro compañero Borrell dice *El Eco* que pugná contra los partidos republicanos, y en particular contra los federales, atacando á ciertas personalidades de este partido. No fué así. El compañero Borrell, sin atacar á ninguna personalidad, afirmó que todos los partidos burgueses defendían la propiedad individual, y que por esto debían separarse de ellos los trabajadores y venir al Partido Socialista Obrero.

La *Unión Comarcal*, de Villanueva, periódico reaccionario como *El Eco de Sitges*, aplicando el acua á su sardina, ha dicho que en el *meeting* dominó la idea de que los socialistas no pueden ni deben unirse con los federales. Los socialistas esperamos que los federales que viven de su trabajo vendrán á nuestro campo cuando conozcan bien sus intereses.

Por fin, *La Voz de Sitges*, semanario federal, tomando pie en su número de hoy de lo que reseñó *El Eco*, ataca duramente á éste, y luego, dirigiéndose á nosotros, pregunta que cuándo saldremos del error de abominar de la política. Los socialistas de Sitges, como los de todas partes, no abominan de la política en general, sino de la política burguesa, como lo prueba el que se han constituido en partido político para luchar por la emancipación del proletariado.

Como pedir á los periódicos burgueses que rindan culto á la verdad es tanto como pedir peras al olmo, no damos consejo alguno á los citados para que otra vez procedan con imparcialidad cuando hablen de los socialistas.—*El corresponsal.*

## MOVIMIENTO POLÍTICO

### ESPAÑA

Elche.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista fueron aprobadas las cuentas del último trimestre del pasado año y el balance general del mismo, y ele-



gido el nuevo Comité, que le forman los siguientes compañeros:

Francisco Miñana, presidente.—Germán Peñalba, secretario 1.º.—Diego Esclapés, secretario 2.º.—Francisco Agulló y Ramón Casanova, contadores.—Andrés Guillot, tesorero.—Francisco Campillo y Antonio Almela, vocales.

La correspondencia se dirigirá á Francisco Miñana, Traspalacio, 14.

Estos compañeros saludan fraternalmente á todos los que pelean por implantar el Socialismo.

**Linares.**—Los correligionarios de esta localidad manifiestan su sentimiento por la condena que han impuesto al compañero Federico Valero los Tribunales militares.

**Bilbao.**—El compañero Orte ha apoyado en el Municipio una instancia de los maestros de Abando pidiendo se les aumente el sueldo anual hasta 1.100 pesetas.

Han combatido tan razonable instancia la Comisión de Fomento y el concejal republicano Sr. Arana.

También ha defendido nuestro correligionario otras dos peticiones de aumento de sueldo, una de los empleados en la limpieza pública, y otra de los guardias municipales.

—La Agrupación Socialista ha resuelto tomar parte en las próximas elecciones municipales presentando dos candidatos, que serán los compañeros Facundo Perezagua y Cenón Ruiz.

#### BÉLGICA

A fin de evitar el derramamiento de sangre obrera, que el Gobierno ha mostrado apeteer con su actitud provocativa é insolente, el Partido Obrero ha desistido de aconsejar la huelga general si se votaba el proyecto de ley electoral para los Municipios presentado por aquél al Parlamento.

He aquí su declaración sobre dicho particular:

«El Partido Obrero, reunido en Congreso extraordinario, ha confiado á los individuos de su Consejo General la misión de dar la señal de la huelga si la ley comunal contenía disposiciones inaceptables.

«Esta huelga, protesta legítima contra la ley de las cuatro infamias, la queremos pacífica y legal.

«Los motines de Lieja, los fusilamientos de Renaix, la excitación que reina entre los obreros todavía no organizados, nos dan la convicción de que no tendría ese carácter y de que nos conduciría á una implacable represión.

«En estas condiciones, nos negamos á sacrificar vidas humanas para impedir la votación de una ley que durará muy poco, porque está desde ahora condenada por el sufragio universal, del que se ha sorprendido la confianza y desconocido la voluntad.

«Por esto, el Consejo General, de acuerdo con todos los diputados socialistas, y por voto unánime, manifiesta que no da la señal de declarar la huelga, é invita á todas las Agrupaciones del Partido Obrero á que emprendan una incansante propaganda para derogar la ley comunal y establecer el sufragio universal.

«El Consejo General: L. Bertrand, G. Defnet, A. Delporte, F. Elbers, E. Claeys, G. Maes, G. Serwy, D. Vandendorpe (Comisión Ejecutiva).—Meulemans (Federación de Lovaina), Girard (Federación de Nivelles), Schenk (Federación de Bruselas), Saintes (Federación del Centro), Léonard (Federación de Charleroi), Roger (Federación del Borinage), Román (Federación de Namur), Ruffin (Federación de Lieja), Malempre (Federación de Verviers), Goetschalk (Federación de Amberes), Hardins (Federación de Gante), y Verbeelen (Federación de Malinas).

«Federaciones nacionales de oficio: Pierron (Metalurgistas), Sas (Trabajadores en madera), Claessens (Trabajadores en piedra), Van Leda (Cigarreros), Michotte (Guardias jóvenes socialistas).

«Diputados socialistas: E. Anseele, L. Bertrand, Bastien, Brenez, Berlotz, Cavrot, Callewaert, Dauvister, L. Defuisseaux, A. Defuisseaux, Defnet, Demblon, H. Denis, Destrée, Fagnart, Furnemont, Gierkens, Léonard, Lambillotte, Malempre, Marolle, Manssart, Niezette, Paquay, Roger, Smeets, Schinler, Vandervelde, Wittinck y E. Picard.»

—La ley comunal, tras reñido debate sostenido principalmente por la minoría socialista, ha sido aprobada por 85 votos contra 52.

Aunque dicha ley no tiene otro objeto que impedir á los trabajadores se apoderen de los Municipios, no lograrán su objeto los burgueses belgas, pues no obstante los privilegios que en ella se concede á los explotadores, el Partido Socialista, que es cada vez más numeroso, conseguirá abrir las puertas de los Ayuntamientos.

Para que nuestros lectores puedan apreciar cómo se han portado los diputados socialistas en el debate de la susodicha ley, y juzguen, además, la diferencia que hay entre esos verdaderos defensores del pueblo y los que por aquí tenemos, transcribiremos á nuestras columnas algunos de sus discursos.

#### ALEMANIA

La declaración de Singer en el Reichstag oponiéndose, en nombre de la minoría socialista, á que se votase la proposición para felicitar á Bismarck con motivo de su aniversario, está concebida en los siguientes enérgicos términos:

«El Partido Socialista cometería una indignidad si votase la moción relativa á honrar un hombre á quien sus propios actos deshonrarán eternamente. Por otra parte, ¿qué motivo hay para que honremos al príncipe de Bismarck? ¿Ha sido él otra cosa que un brutal aspirante á aplastarlo todo bajo su pesada armadura de coracero? ¿Su política? Jamás ha tenido más que un objeto: su interés personal, mezquino y codicioso.

«No le reconocemos más que una cualidad: la de buen padre de familia. A todos los suyos los ha colocado en los mejores destinos del Estado y proporcionádoles descaradamente inmensos tesoros arrebatados á la nación.

En resumen: es un hombre ruin y malo. Desafío á sus defensores á que hallen en su larga vida una acción inspirada por una idea generosa, ó un sentimiento que obedezca al espíritu de humanidad.

«Fijo en el porvenir, lleno de confianza, el gran Partido Socialista se aparta de ese hombre, que le recuerda únicamente el espectáculo entristecedor de un pasado lleno de vergüenza y de ignominias.»

## MOVIMIENTO ECONÓMICO

#### ESPAÑA

**Madrid.**—El Comité Central de la Federación Tipográfica ha enviado al Congreso de la Federación de Toneleros, verificado en Reus, un telegrama saludando á éste y deseando prosperidad á su organización.

El mismo Comité ha dirigido al Congreso de la Unión Fabril Manufacturera, que se ha celebrado en Mataró, una comunicación expresándole los mismos sentimientos que á los compañeros toneleros y afirmando la necesidad de que todos los trabajadores, sin distinción de oficio, se unan para oponer una fuerte valla á la explotación capitalista, interin preparan bien sus fuerzas para acabar con el dominio de esa clase.

—Le Sociedad de Estuquistas convoca á todos los obreros de este ramo á una reunión que se celebrará el día 14, á las nueve de la mañana, en su domicilio, Jardines, 20, 2.º

—La Sociedad del Arte de Imprimir se componía á fines de marzo de 716 asociados y tenía en Caja 4.440,55 pesetas.

**San Andrés de Palomar.**—No pudiendo soportar por más tiempo los ladrilleros del Llano de Barcelona la horrible explotación que con ellos ejercían sus patronos y el duro trato que los daban, resolvieron á últimos del pasado diciembre á ponerles algún coto, para lo cual acordaron reclamar una peseta de aumento en el precio de fabricación de cada mil ladrillos, y de no obtener ese aumento apelar á la huelga.

El movimiento se empezó en las localidades de Sans, Sarriá, Hostafranchs, Bordete y Gracia.

Al presentar la demanda los compañeros de estos puntos, les fué negada de la manera más rotunda por los patronos.

Más tarde pasó lo mismo en San Andrés y San Martín de Provencals; pero los obreros, mediante su estrecha unión, han alcanzado la victoria. A excepción de dos hornos establecidos en el término de San Martín, y de que son dueños dos crueles é inhumanos explotadores, Miguel Horpi y Zacarias, en todos los demás se ha aceptado lo pedido por los obreros.

Para alcanzar igual beneficio halláanse ahora en huelga los ladrilleros de Sans, Sarriá y San Gervasio.

Celebraremos que el término de la contienda sea el mismo que han alcanzado sus compañeros de San Andrés y San Martín.

**Santiago.**—La Sociedad de Canteros ha renovado la mitad del personal de su Junta Directiva, siendo elegidos para ocupar los cargos vacantes los siguientes compañeros:

Nicolás Pardo, presidente.—José Ferro, secretario 1.º.—Andrés Ortas, contador.—José Romay, vocal 1.º, y José Couso, vocal 3.º

La correspondencia se dirigirá al local de la Sociedad, Tras de San Félix, número 1.

En junta general ha acordado esta Sociedad abrir una suscripción á favor de la Caja Central del Partido Socialista.

Además, entre algunos de sus individuos se ha reunido la cantidad que aparece en la suscripción para los huelguistas de Málaga.

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

### COMITÉ NACIONAL

Este Comité encarga á todas las colectividades del Partido repasan las listas del Censo electoral, á fin de pedir la inclusión en ellas de los correligionarios mayores de 25 años que no figuren en las mismas, ó de rectificar los errores que respecto de dichos compañeros aparezcan en el citado censo.

Madrid, 4 de abril de 1895.—PASCUAL SIMAL, secretario.

### AGRUPACIÓN DE MADRID

Se recomienda encarecidamente á los correligionarios que tengan derecho á estar incluidos en el Censo electoral repasan con sumo cuidado las listas fijadas en la plaza de la Constitución, y caso de no estar consignados sus nombres y domicilios con entera exactitud, lo participen á este Comité antes del día 15 de los corrientes para hacer la oportuna reclamación.

Madrid, 6 de abril de 1895.—V. DIEGO ABASCAL, secretario.

### AGRUPACIÓN DE SESTAO

Esta Agrupación celebrará asamblea extraordinaria el 14 del corriente para tratar acerca de la Demostración obrera del 1.º de mayo y de las elecciones municipales.

## PARA LA CAJA CENTRAL

**Madrid:** Louro, 0,70 pesetas.—Lumbreras, 0,70.—S. González, 0,45.—Barrios, 0,30.—Bagnuá, 0,50.—L. Torres, 1.—L. Pallares, 0,50.—Adela Román, 0,50.—J. Rodríguez, 0,50.—C. Rubio, 0,50.—R. Meytin, 1.—Jimeno, 0,25.—P. Lecroisey, 1.—A. Rodríguez, 1.—G. Pueyo, 0,25.—J. Fraga, 0,50.—B. Coll, 0,40.—Adolfo Añiza, 0,50.—P. Cermeño, 0,50.—Chacón, 0,50.—Cruz, 0,75.—Ortega, 0,50.—Máiquez, 0,85.—Revilla, 1.—P. Bueno, 0,50.—Goicochea, 0,75.—J. Martín, 0,50.—R. Bravo, 1.—S. Fernández, 1.—Roldán, 0,50.—A. Alvarez, 0,25.—E. Sánchez, 0,50.—Amparo Meliá, 0,50.—R. Rojo, 0,20.—Morato, 0,25.—Llorente, 0,25.—E. G. Zarco, 0,30.—V. Diego Abascal, 0,15.—B. Huetos, 0,20.—Gaspar, 0,50.—A. Losada, 0,25.—P. Iglesias, 0,50.—Total, 22,55 pesetas.

**Valladolid:** T. S., 0,20.—R. Cabello, 0,25.—S. Ramos, 0,15.—P. García, 0,40.—P. Casanovas, 2.—E. Díez, 0,25.—B. Lozano, 0,25.—F. Martínez, 0,25.—Total, 3,75 pesetas.

**Córdoba:** A. Rico, 0,50.—A. Bonilla, 0,25.—A. Herranz, 0,25.—R. Jiménez, 0,25.—A. Real, 0,25.—M. Rodríguez, 0,25.—M. Roldán, 0,25.—T. Osuna, 0,25.—R. Montilla, 0,25.—R. Santos, 0,30.—J. López, 0,50.—A. Ruiz, 0,25.—S. Delgado, 0,25.—A. Roldán, 0,25.—J. Domínguez, 0,25.—R. Pozo, 0,25.—J. Guerrero, 0,25.—A. Roldán, 0,25.—J. Moral, 0,25.—J. Rochel, 0,25.—R. González, 0,30.—J. González, 0,25.—R. Nochetto, 0,50.—J. Martínez, 0,20.—J. Puyon, 0,25.—J. M., 1.—Total, 8,15 pesetas.

**Canet:** J. Roldós, 1,05 pesetas.

**Mataró:** Recaudado entre los individuos de la Agrupación Socialista, 24,25 pesetas.

**Covadonga:** Un socialista, 0,30 pesetas.

**Oviedo:** A. Sánchez, 0,50.—M. Alonso, 0,25.—Laruelo, 0,25.—Total, 1 peseta.

**Coruña:** J. Rodríguez, 0,25 pesetas.

**Burgos:** Lucio, 0,15.—M. Lara, 0,25.—C. Ventura, 0,50.—B. Pérez, 1,05.—E. Osma, 0,15.—A. Iñigo, 0,50.—F. Regueira, 0,30.—A. Iturralde, 0,15.—Total, 3,05 pesetas.

**Alicante:** J. Adrián, 5 pesetas.

**Alberique:** J. García, 0,50 pesetas.

**Barcelona:** R. Arrufat, 5.—T. Teruel, 0,50.—J. Esbert, 0,50.—M. Salvador, 0,50.—A. G. Quejido, 1,30.—Ras, 2.—Total, 9,80 pesetas.

**Sama de Langreo:** J. Fernández, 0,50 pesetas.

**Palma de Mallorca:** Vicens, 0,50.—M. V., 0,10.—S. Crespi, 0,50.—F. Garí, 0,55.—Total, 1,65 pesetas.

**Málaga:** R. Salinas, 1.—M. G. Salcedo, 0,50.—J. Porras, 0,50.—M. G. Castro, 0,25.—F. S. Rubio, 0,10.—P. B., 1.—F. Jiménez, 0,10.—S. González, 0,50.—C. Santisteban, 0,20.—S. Arias, 0,50.—E. López, 0,50.—G. López, 0,20.—M. González, 0,25.—J. A. Torreblanca, 0,25.—A. Galicia, 0,25.—S. Díaz, 0,15.—S. E., 5.—Total, 11,25.

**Gijón:** E. Varela, 0,50.—J. Noguera, 2.—Total, 2,50 pesetas.

**Ferrol:** F. Fernández, 1.—Uno, 0,10.—A. Alvarez, 0,20.—G. Ferrer, 0,05.—R. Rouco, 0,25.—Yo, 0,40.—N. Guisantes, 0,50.—F. Ferreira, 0,10.—Total, 2,60.

**Tetuán de Chamartín:** G. Badaya, 1.—S. Buitrago, 0,40.—C. Quintana, 0,10.—F. Iglesias, 0,25.—F. Silva, 0,50.—A. Gorostiaga, 0,50.—F. Muñoz, 0,30.—A. Recio, 0,25.—M. Carro, 0,25.—R. Domingo, 0,50.—Total, 4,05 pesetas.

**Villanueva del Grao:** J. Valiente, 0,25.—M. Pons, 0,50.—V. Genovés, 0,50.—V. Galiana, 0,50.—R. Chuncosa, 0,50.—J. Villalba, 0,50.—V. Sanz, 0,50.—J. M. Soto, 0,50.—F. Nieto, 0,50.—F. Domingo, 0,50.—Total, 4,75 pesetas.

**Santander:** C. Gutiérrez, 1.—E. Rojas, 0,50.—M., 0,25.—M. Undido, 0,25.—J. Reino, 0,25.—J. Soto, 0,30.—M. Fernández, 0,50.—E. Zulueta, 0,20.—M. Sota, 0,25.—R. R., 0,50.—F. Gutiérrez, 0,25.—J. J., Solana, 0,25.—B. Soto, 0,25.—Uno más, 0,20.—N. A., 0,50.—J. Bárcena, 0,25.—J. López, 0,25.—A. Sedano, 0,25.—M. Sánchez, 0,25.—R. García, 0,25.—M. Rodríguez, 0,25.—F. Sánchez, 0,25.—M. San Emeterio, 0,15.—C. Ampudia, 1.—P. Pérez, 0,25.—F. Ayala, 0,25.—C. López, 0,10.—J. Menchaca, 0,30.—Un anarquista, 0,25.—S. Apodaca, 0,50.—C. Martínez, 0,45.—Total, 10 pesetas (deducidos 45 céntimos de giro y franqueo).

**Toledo:** Sancho, 0,15.—L. Borbón, 0,20.—P. Borbón, 0,20.—I. Perezagua, 0,50.—P. López, 0,20.—V. Redondo, 0,20.—M. Reyes, 0,25.—M. Muñoz, 0,20.—M. Rico, 0,15.—M. Fernández, 0,50.—Total, 2,55 pesetas.

**Bilbao:** Agrupación Socialista, 15.—Recaudado por la misma, 56.—Total 71 pesetas.

**Méjico:** E. Rivero, 13,75 pesetas.

Total de esta lista (mes de marzo), 204,25 pesetas.

## SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

### DE LOS HUELGUISTAS DE MÁLAGA

	Pesetas.
Suma anterior.....	14.903,55
<b>Madrid.</b>	
Paradas, 0,25.—Lumbreras, 0,15.—P. Iglesias, 1.—R. Oyuelos, 2,50.—S. Fernández, 0,25.—J. Soria, 0,25.—F. Lucas, 0,25.—Adolfo Añiza, 0,25.—Rovira, 0,25.—Louro, 0,20.....	5,35
<b>Ciudad-Rodrigo.</b>	
C. Muñoz.....	4,00
<b>Valencia.</b>	
S. Gascó.....	1,00
<b>Gijón.</b>	
M. Vigil.....	0,50
<b>Pueblo Nuevo del Mar.</b>	
J. M. Soto, 1.—J. Valiente, 0,50.....	1,50
<b>Santiago.</b>	
J. G. M., 0,25.—J. G. D., 0,25.—M. B. A., 0,25.—J. V. F., 0,25.—N. P. C., 0,25.—A. B. G., 0,25.—J. R. B., 0,25.—J. V. I., 0,25.—J. B. T., 0,25.—M. B., 0,25.—J. F. M., 0,25.—A. C., 0,25.—J. G., 0,25.—J. J., 0,20.—J. F. C., 0,25.—B. G., 0,25.—M. R., 0,25.—J. N., 0,20.—A. G., 0,10.—J. F. S., 0,25.—M. G., 0,25.—L. B., 0,25.—M. O. C., 0,25.—J. F. B., 0,20.—D. C., 0,20.—M. P., 0,10.—H. P., 0,10.—M. E., 0,20.—M. D. R., 0,25.—E. M., 0,20.—J. R., 0,20.—M. C., 0,10.—J. C., 0,10.....	7,15
<b>TOTAL GENERAL.....</b>	<b>14.923,05</b>

## CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

**Cádiz.**—F. S.—Recibidas 10 pesetas: 9 de paquetes hasta el número 473, y 1 para su encargo. No hay ejemplares de los folletos que encarga.

**Elche.**—F. M.—Recibidas 15 pesetas de paquetes hasta el número 474. Se mandan 4 ejemplares más.

**Valladolid.**—R. C.—Recibidas 11,15 pesetas: 8,30 de paquetes hasta el número 473, 1 de un ejemplar de la «Miseria», 0,40 de dos «Autonomías», 0,40 de dos «Colectivismo y Revolución», 0,15 de un «Colectivismo», 0,10 de una «Ley», y el resto á su favor, pues no hay ejemplares de los demás folletos que pide.

**San Salvador del Valle.**—F. G.—Recibidas 7 pesetas de suscripciones: 5 de ellas hasta fin junio y 2 hasta fin abril.

**Bilbao.**—LA LUCHA DE CLASES.—Servida una suscripción á Francisco Sala, Lubet, 13, Cádiz.

**Barcelona.**—M. S.—Se sirven las dos nuevas suscripciones. Alicante.—EL GRITO DEL PUEBLO.—El número correspondiente á esta semana no se ha recibido.

**San Martín de Provencals.**—J. B.—Recibidas por conducto de Q. 16 pesetas de las suscripciones de esa.

**Barcelona.**—A. G. Q.—Recibidas 18 pesetas: 3 de su suscripción hasta fin mayo, 1 de un retrato y 14 para su encargo.

**Barcelona.**—M. S.—Se envían 5 paquetes más de este número. Importa lo consignado de paquetes y suscripciones en este número..... 58,30

Idem por 1 «Colectivismo», 2 «Colectivismo y Revolución», 1 «Miseria» y 2 «Autonomías»..... 1,95

Idem de grabados..... 1,00

## SOCIALISMO Y CIENCIA POSITIVA

(DARWIN-SPENCER-MARX)

POR

ENRIQUE FERRI

diputado en el Parlamento Italiano

Esta obra, que acaba de ponerse á la venta en las principales librerías al precio de dos pesetas, pueden adquirirla por una en la Administración de este periódico todos sus abonados y cuantos estén afiliados al Partido Socialista Obrero.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, núm. 1.

